
 “乱入”南京多闻论坛有感 

（厦门大学  乐媛） 

 

3月下旬的某一天，我忽然接到何晶师姐的微信：“师妹，你来南京多闻论坛

吗？”其实我何止是想，简直是渴望！这一个月来每次只要陈经超打电话说起他

在城大与李老师和其他多友分享研究心得、享受美食、行山探险„„各种羡慕嫉

妒恨无以言表。何晶师姐的召唤让我内心蠢蠢欲动，我迅速与陈经超交换了意见

后决定，4月1号他从香港返回厦门带小孩，我当天飞南京参加多闻论坛。这里特

别感谢光锋、感谢南京多友们的安排，让我“乱入”了这场学术盛宴，参与“传

播人类学新方法”的对话，真的不敢妄言点评，于我而言更多是向各位前辈学习。

而多友们在两个panel中的深入讨论和时不时碰撞出的火花如同口味各异的佳肴，

为我提供了一顿丰盛的精神大餐，我又一次感到身处“多闻雅集”这个学术共同

体是多么幸运的事。 

  

简约而丰盛的多闻论坛 

 

因为是第一次参加多闻论坛，对它与一般学术会议的区别有更多感受。在李

老师的精心设计与倡导下，多闻论坛走小而精的路线，聚焦一两个重要的问题，

多友们进行深入讨论，省去了诸多繁文缛节，平等交流又不乏唇枪舌剑，真是令

人畅快，所谓简约而不简单。 

 

第一场关于新闻史的panel我是真正的门外汉，却听得心神向往。几位报告人

都分享了自己做研究的心路历程，迥异的个人风格令人莞尔。绍根老师我们之前

就认识，给我的印象就是历史学出身、正派、能喝酒，在扬州时他亲口对我说：

胡翼青酒量其实一般（哈哈~原谅我的挑拨）。绍根老师的研究以考据见长，他对

“记者”一词的历史考察源于“不能忍受”报刊的多次误用。我想有时个人的这

种执着和“不能忍”，或许就是促使学者对知识和历史真相不断追寻的动力吧。 

 

表达做学问与个人生活紧密相关的还有唐小兵老师。这次他的“心中有猛虎”

可是本期多闻论坛的“金句”，他认为对自己而言做历史研究其实是为了解决个

人的困惑。这点我挺认同的，没有融入个人关怀的学问始终会少点生命力。很喜

欢听小兵老师讲故事，不管是真是假，总一种戏谑但又饱满真情实意的幽默感。

很高兴去扬州的车上与他坐在同一排，听了不少故事和学者八卦，路程显得短暂

了很多。 

 

这次论坛还有一个发现，就是原来刘宪阁老师也是“激情派”，特别是在报

告论文的时候，抑制不住的激动，随着声调节节攀升。我感受的出那是他最喜欢

做的学问，最感兴趣的选题。不管是党史还是新闻史，我感觉只要是关涉当朝的

历史问题都是棘手且难度很大的选题。晓梅姐觉得他没必要像“等恋人”那样去

等一段史料的公开，我想宪阁老师何尝愿意等待，只是爱都爱上了就不免魂牵梦

萦了吧。 



 
（偷拍几位学术男神） 

 

 
  （与李老师和南京、上海多友们） 

 

 

 

下半场的“传播人类学新方法”同样精彩。郭建斌老师细述了论文的缘起，

以及他是如何找到“在场”这个概念来阐释独乡村民的电视观看。无论是材料的

重新运用还是概念框架的寻找对我的启发都很大。2011年我们曾在中山大学的一

次会议上见过面，不曾想他还记得我，赠予了一本大作，真的很感念。于是我义

无反顾地也参与了“气死吴飞”恶作剧的摆拍，虽然不知道预期效果如何，但郭

老师是笑的很开心就对了。张晖和双梅老师的报告也特别好，都展示了做人类学

研究所要付出的异常艰辛的努力，更引起了点评人碰撞的火花。尽管主持人一再

控制时间，还是无法抑制大家想要阐述观点的欲望。 

 

 
     （郭老师有“王爷”的架势）  

（与李老师和云南多友们）

 

精致的扬州，温暖的多友 

  

 这次到多闻论坛的另一大收获，就是能有机会与南京、上海等地的多友近距

离互动，让我感到满满温暖和幸福。我需要再次感谢李老师作为大家长为大家营

造了这么温馨温暖的大家庭氛围。无论是我熟识或不曾见过的多友，都像见到小

妹妹那样对我热情微笑，与我问候招呼。朱丽丽老师还给我介绍南大的校园美景，

她的声音真的很美，那种由内而外散发出的温柔与善良让人如沐春风。 

 

南大真是养人的地方。从院长张红军老师到现场服务的研究生，个个品味精

致、气质不凡。我想说张红军老师真的比我想象中要年轻帅气的多，穿衣打扮都



很讲究，在从扬州回南京的路上，听到他与沈荟、王蕾老师聊的竟然是他减肥的

经验，就终于明白颜值也是要靠修炼的。 

 

王蕾老师是一路上与我互动最多的多友之一，我们从家庭、育儿到事业、理

想，几乎无话不聊，真是相见恨晚。虽然我还没太了解“王妃”的典故从何而来，

但看到那么多报名竞选“王爷”，就知道她受欢迎的程度有多高。我发现在众多

竞争者中，邹军老师才是死忠粉，但中宣部部长作为“王妃”经纪人显然没有太

在意他的诉求。其实这一路上我自己还闹了不少笑话，晓梅姐最清楚，比如邹军

和骆院长的故事，我就不自黑了，哎„„ 

 

 
（我与北京、南京、上海多友） 

 

这次扬州之行真的很开心。美人美景，还下着淅沥沥的小雨，正应合了“烟

花三月下扬州”的意境。古运河的夜色在小雨中有点沧桑，但配合上何晶师姐和

何妈妈无厘头的对话就显得轻松幽默了许多。在鉴真图书馆，唐小兵老师解构了

一番扬州大讲堂邀请来的文化名人，但这并不妨碍大家认可扬州是座精致有文化

的城。特别是宋夹城里的景致真是让人心旷神怡，我忽然觉得厦门的那点小清新

简直弱爆了。 

 

可惜再开心的旅程也总是要回家的。我、绍根和顺铭是最早离开南京的三个，

红军老师亲自帮我们安排了车子送去机场。绍根是6点的飞机，我和顺铭是8点的。

本来我们打算悠哉悠哉吃碗面，然后到时间了过安检。结果我竟出现了小意外，

在自助值勤机上遗失了身份证，当时我有点慌乱，还好有顺铭在旁边陪我找了一

会儿，但时间很紧了，他直接建议我先去警务室办临时身份证明，飞回厦门后再

补办身份证。直到我凌晨回到家，还接到顺铭的微信问我是否到了。就这样我“乱

入”“乱出”了一趟南京，收获的却满满都是多友的情谊。 


